

**CONSEJO PARA EL DESARROLLO  
ECONÓMICO DE SINALOA**

**MINUTA DE REUNIÓN PLENARIA  
VIERNES 29 DE MAYO DE 2015**

Asistentes: Javier Lizárraga Mercado; Rafael Lizárraga Favela; Fernando Valdez Solano; Fernando Medrano Freemann; Juan Habermann Gastélum; Alejandro Sánchez Chávez; Sergio Rubio Ayala; Sergio Esquer Peiro; Roque de Jesús Chávez; Sebastián Arana; Juan Nicasio Guerra; Moisés Aarón Rivas Loaiza; Radamés Díaz Meza; Enrique Maytorena García

Invitados especiales: Humberto Andrade; Jorge Arao Toyohara; José Maradiaga

**ORDEN DEL DÍA**

- I. Bienvenida Javier Lizárraga Mercado, Presidente Ejecutivo.
  - Carta de exhorto de CODESIN para adscripción de INAPI y FOMIX a SEDECO.
- II. Presupuesto ¿Cómo vamos?
- III. Seguimiento indicador: Empleo
- IV. Objetivos de la Alianza:
- V. Presentación proyectos regionales:
  - Zona Norte: Foro Internacional Logístico y Energético
  - Zona Centro Norte: Proyecto de fortalecimiento para la producción de leche y carne de a bajo costo en Sinaloa
  - Zona Centro: Proyecto Acceso Sur Aeropuerto
  - Zona Sur: Proyectos Zona Sur
- VI. Asuntos Generales

**I BIENVENIDA JAVIER LIZÁRRAGA MERCADO, PRESIDENTE EJECUTIVO.**

Javier Lizárraga da la bienvenida a los miembros del consejo, se propone que las próximas reuniones plenarias sean el último martes de cada mes.

**Se aprueba cambiar las juntas plenarias al último Martes de cada mes.**

Se discute la pertinencia de invitar al CIT Sinaloa a las reuniones plenarias de consejo de los comités regionales, para que se presenten los proyectos más importantes y que pudieran generar interés para inversionistas sinaloenses.

**Se acuerda que los comités regionales invitar al CIT Sinaloa a sus juntas de consejo para que les presenten los proyectos relevantes que están manejando.**

El Ing. Enrique Maytorena, menciona que es algo que está pendiente cumplir para la Ley de Ciencia Tecnología e Innovación para que el Sistema de Innovación funcione de lleno.

**Se enviará el próximo Martes 2 de Junio, la carta de exhorto de CODESIN para adscripción de INAPI y FOMIX a SEDECO al Secretario General de Gobierno, Lic. Gerardo Vargas Landeros**

El Subsecretario de Promoción Económica de la Secretaría de Desarrollo Económico, Ing. Radamés Díaz, habla sobre la colaboración con Agustín Coppel y con Ricardo Hausmann, Director del Centro para el Desarrollo Internacional de Harvard, para la conformación de una red puede analizar en el mundo que es lo que se importa y exporta cada país y por ende hacer un estudio en Sinaloa que permita diseccionar todas las actividades económicas que hay en el estado y se requiere en ese convenio personas que le den seguimiento a esto, se permeo que el CODESIN hiciera ese trabajo a través de Enrique Maytorena.

Y comenta que para poder incrementar el PIB es a través de la exportación, la atracción de inversión de extranjera directa, y fortalecer acciones en política pública en ambos sentidos

Enrique Maytorena, agrega que Harvard está trabajando en Chiapas y Nuevo León porque fue contratado por el gobierno federal, específicamente por la Secretaría de Hacienda, y la motivación es que desean instituir un CODESIN en cada municipio llamándoles agencias de la competitividad donde esté el sector privado y gobierno en la misma mesa con los proyectos que irán a ese desarrollo económico que el estudio de Harvard indique.

Alejandro Sánchez, menciona que es importante y básico este convenio de colaboración con Harward.

## **II. PRESUPUESTO ¿CÓMO VAMOS?**

Enrique Maytorena habla sobre el presupuesto autorizado y ejercido desde el año 2011 a la fecha (30 de mayo del 2015), el total solicitado ha sido de \$271, 249, 104.00 MDP y lo que hemos recibido es \$217,677, 077. 89 MDP. Se ha dejado de recibir \$53, 572,026.01 MDP

Menciona también la distribución en porcentaje del presupuesto en las áreas estratégicas. Planeación y Evaluación 43%, Desarrollo Regionales 20%, Promoción de Inversión 30% y Atracción de inversión turística un 6%.

Alejandro Sánchez pregunta a Enrique Maytorena si la nómina del CIT en este momento está reducida.

Enrique responde que sí, que más adelante se va tener que hacer una reestructura en la nómina del CIT.

### **III SEGUIMIENTO INDICADOR: EMPLEO**

Enrique Maytorena, habla sobre ¿Cómo va en empleo Sinaloa?.

El número de empleos registrados ante el IMSS por actividad económica para abril del 2015, dividido en sectores es de, en sector primario 65 mil empleados, sector industrial 118 mil, comercio 118 mil y servicios 168 mil empleados. Es decir que en sector primario hubo un aumento de 12 mil empleados con una tasa de crecimiento del 23.61%, sector industrial un aumento de 6 mil 752 empleados con una tasa de crecimiento de 6.02%, para el sector comercio hubo un aumento de 5 mil empleados con tasa de crecimiento de 4.53% y el sector servicios aumento de 6 mil empleados teniendo una tasa de crecimiento de 3.91%.

Aarón Rivas, Secretario de Desarrollo Económico dice que en el INEGI se publicó que los empleos en Sinaloa, creció por encima de la media nacional casi tres puntos, a nivel nacional, y 6.68 Sinaloa, pero al revés también, en la tasa de los que no trabajan se está por debajo de la media también, quiere decir que vamos avanzando.

### **IV OBJETIVOS DE LA ALIANZA:**

Enrique menciona los 3 objetivos de la Alianza por la Competitividad, que son: Avances en la posición competitiva, Incrementar la Inversión, Elevar el PIB Per Cápita de Sinaloa.

1- Actualmente Sinaloa ocupa en competitividad el lugar número 14 a nivel nacional de acuerdo al estudio publicado por IMCO en el 2014 (datos 2012). La meta para el año 2018 es recuperar las cuatro posiciones perdidas según el índice de competitividad publicado en el año 2014 y pasar de la posición 14 a la 10.

Aperturas de negocios, en cuánto es el tiempo promedio de apertura de negocios también hubo una caída en este tema hasta el 2013.

El Subsecretario de Planeación Inversión y Desarrollo Turístico, Rafael Lizárraga dice que, un elemento que afecta ese tipo de apertura de negocios, es la licencia de construcción en donde a veces en algunos municipios por criterio del director de planeación, te pueden retrasar el inicio de una construcción y por consecuente la apertura del negocio por meses.

El Secretario de Desarrollo Económico, Aarón Rivas menciona que, se logró bajar los días en sacar la licencia de construir, bajando de 43 días a 11 y en Mazatlán se puso una bitácora electrónica, no es fácil recalca el Secretario.

Enrique Maytorena comenta que en los municipios es donde más se alarga estrictamente el tema de licencias de construcción y de cambios de uso de suelo.

**Se acuerda enviar las siguientes gráficas: Inversión Extranjera Directa (IED) sin la inversión de gas/minería e Inversión Privada del año 2014**

Enrique Maytorena menciona las inversiones que se están realizando

- La llegada de la planta DELPHI
- La próxima llegada de arneses Sumitomo
- La planta de Herdez en Ahomé
- El Hotel Ibis en Los Mochis
- La empresa HIKAM de Guasave
- Las conservas del norte, en El Fuerte
- La torre eMe (ARHE) que se está construyendo en Mazatlán.

El Secretario de Desarrollo Económico, Aarón Rivas Loaiza pide intervenir. Y dice que en caso del corredor norte que va Tamaulipas, estuvo en una reunión en México con los secretarios del corredor, el Secretario de Coahuila y el de Durango, y ellos le solicitarán a la comisión cuando entre la nueva cámara que inviertan en Mazatlán para que en el 2016 haya recursos para Mazatlán. Y tener una reunión en junio en donde esté el Secretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal.

Para el objetivo de elevar el PIB Per Cápita de Sinaloa, La meta es crecer 3% anual durante 3 años consecutivos

El Ing. Maytorena dice que en porcentaje estamos arriba de Tamaulipas, Coahuila y Nuevo Leon. Pero en el Noroeste del país nos ganan en Baja California Sur, Sonora y Nayarit junto con Durango en el crecimiento en términos de precios constantes.

Javier interviene para decir que a precios constantes es el que realmente mide el crecimiento del PIB, es el que se toma en cuenta.

Enrique Maytorena. Agrega que el Ingreso per cápita nacional son 130 mil pesos.

El Mtro. José Santos Maradiaga, Director de Estudios y Gestión, de la Coordinación General de Proyectos Estratégicos, añade como comentario, que los estados que tiene gas natural tienen un PIB per cápita superior en 52% a los que no lo tienen.

## **V. PRESENTACIÓN PROYECTOS REGIONALES:**

Enrique Maytorena da la pauta para pasar al siguiente punto del orden del día

### **Inicia el Comité Regional de Promoción Económica Zona Norte**

Con Jorge Arao, Presidente de Canacintra de Ahome, en representación hoy de CODESIN Zona Norte.

Arao, habla respecto al tema del gas natural y la conexión logística Sinaloa-Chihuahua-Texas, menciona que se está haciendo un proyecto en conjunto en la cual estamos convocando Canacintra, CODESIN, el municipio de Ahome y el Gobierno del Estado, y el día Jueves 11 de junio, será el foro internacional logístico y energético en la ciudad de Los Mochis. Dentro de los objetivos que se plantearán en este foro, es trasmitir a la comunidad en general y el sector empresarial los efectos positivos que va a traer a nuestra región el gas natural, y cuáles van a ser los efectos y por otra parte los beneficios que traería la construcción de la carretera Sinaloa-Chihuahua-Texas, que seguramente cuando se complete porque faltan 144 km solamente, va a ser un corredor económico internacional.

### **Continúa el Comité Regional de Promoción Económica Zona Centro-Norte**

Por el Ing. Sergio Rubio, Presidente de CODESIN Zona Centro Norte.

Ing. Rubio habla sobre el cluster ganadero, se inició con un desarrollo de proveedores de 12 productores los cuales ya están trabajando normal y motivadamente, según la unión ganadera hay en el estado 50 mil productores registrados, así es como vemos el área de oportunidad, y como ganadería industria directa, eso es lo que nos motiva,

El día de ayer el Diputado Roque Chávez dio la noticia de que se aprobó la Ley de Fomento Ganadero en la que se refleja mucho el tema donde se busca mucho la regulación sanitaria del estado.

### **La siguiente intervención es del Comité Regional de Promoción Económica Zona Centro**

El Ing Juan Habermann pidió la participación del Mtro. Santos Maradiaga a quien se le solicitó para que estuviera en la plenaria para presentar el proyecto del aeropuerto HUB. Proyecto que se ha estado trabajando en conjunto con la Coordinación de proyectos Especiales del Gobierno del Estado.

Santos Maradiaga detalló que hubo una excelente combinación de trabajos que se estaban haciendo tanto por la coordinación de proyectos de gobierno del estado tanto por CODESIN zona centro, este planteamiento por parte nuestro tiene que ver con conseguir que el aeropuerto de Culiacán se haga un aeropuerto HUB es decir de mucha más concentración,

### **Finalmente el Comité Regional de Promoción Económica Zona Sur**

El Presidente Regional de la Zona Sur, Fernando Valdez, habla sobre el proyecto de la ampliación y modernización del puerto, comenta que, ya se creó una comunidad portuaria donde están incluidos el operador del puerto, los agentes aduanales, la autoridad municipal, CODESIN, SEDECO y el CIIT, han estado tratando de promover el puerto así como está actualmente para tratar de mejorar el nivel de movimiento que se tiene.

## **VI. ASUNTOS GENERALES**

El Dip. Roque Chávez, informa respecto a lo que traen en el Congreso de la mesa Legislando para la Competitividad, con una asistencia de 250 personas interesadas, se presentaron 10 intervenciones de líderes empresariales de los cuales fueron iniciativas formales y el resto comentarios sobre temas con el desarrollo económico, que se están procesando para convertirlas en iniciativas.

-Una que propone reformas a diversas disposiciones a la Ley de tránsito y transporte del estado de Sinaloa (CMIC)

-Otra que propone una nueva Ley de Planeación del Estado de Sinaloa (CODESIN)

- Promulgación de la Ley de Movilidad de Tránsito Terrestre del estado de Sinaloa (CODESIN)